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1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Colegas, vamos a solicitar…, primero, me 

disculpo, no suelo llegar tarde, pero circunstancias ajenas a la voluntad mía, personal, me 

impidieron estar aquí temprano, y coordinar con Máximo para que fuera pasando la lista, 

pero… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Yo sé, como siempre.  Vamos a organizar, 

de inmediato, el registro.  A partir de este momento, vamos a dejarlo abierto y en breve vamos 

a ir iniciando con algunos de los trabajos previos, antes del inicio de la sesión.  Mientras 

tanto, solicito a los colegas que, por favor, hagan el registro correspondiente al día de hoy… 

Entonces, colegas, voy a solicitar al doctor Rojas, para que ocupe la secretaría ad hoc, 

interinamente, ya que el diputado doctor Burgos, no va a estar presente en el día de hoy, 

porque está cumpliendo con otras responsabilidades.  Les pido a los honorables diputados, 

que queremos ver si concluimos aproximadamente a las dos (2:00) de la tarde, pero no 

dependerá de mí, depende, básicamente, de ustedes.  Entonces, vamos a comenzar con los 

turnos previos que corresponden al día de hoy, antes de que procedamos a abrir la sesión y 

llamamos a hacer uso de la palabra al distinguido diputado del Partido de la Liberación 

Dominicana, Tulio Jiménez”. 
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A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, ya, entonces, don Rafael Abel”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tampoco…  Bueno, entonces, voy a 

solicitar…, primero voy a abrir la sesión, pido a los diputados que ocupen sus curules”. 

 

1.1 Comprobación del cuórum 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número siete (07) 

del día de hoy, martes nueve (09) de abril del año dos mil veinticuatro (2024), en su Primera 

Legislatura Ordinaria 2024. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Quisiera decir algo, ojalá pudiera contar con 

la atención.  Primero, a gradecer infinitamente a los colegas diputadas y diputados, de todas 

las bancadas, que se han solidarizado con nuestra causa en este difícil momento que hemos 

tenido que pasar, durante los últimos ocho días.  Algunos dirán que por qué estamos aquí y 

estamos aquí cumpliendo con nuestro deber, porque el servicio público no puede paralizarse 
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por una situación personal de alguien.  Y he visto a cantantes, artistas, que aun en su dolor 

han tenido que cumplir con la función y la misión que le asigna la circunstancia en el 

momento; ese es mi caso.  Debo estar aquí, cumpliendo con mi deber, no tengo de otra, no 

tengo otra salida.  Pero, decía que les agradezco mucho a todos los diputados y diputadas, así 

como a todas las personas que se han solidarizado con nosotros, sea por la vía directa o por 

vía de las comunicaciones modernas que hoy tenemos.  No he podido responder todos los 

mensajes, porque créanme que hay una inmensa cantidad de mensajes que valoro, que 

aquilato, que guardo con mucho cariño, pero no he tenido la oportunidad porque todavía 

estamos en el proceso de velatorio y posterior sepelio del cadáver de nuestro hijo.  Agradezco 

profundamente todas las muestras de solidaridad, porque ha sido, reitero, un proceso muy 

difícil, muy duro, pero decía yo ahorita que estaba compartiendo un rato con el Bloque del 

Partido de la Liberación Dominicana, que Dios no le da carga a sus hijos que ellos no puedan 

soportar.  De manera que, estoy tratando de lidiar con esta situación, a veces en público 

parezco más fuerte, pero en privado uno se pone más débil y lo saben todos los que son 

padres.  Hay una canción muy famosa de Rubén Blades, que dice más o menos: ‘familia es 

familia y cariño es cariño, que solo el que tiene hijos entiende el deber que tiene que tener un 

padre con los hijos, no importa la circunstancias’.  Entonces, les agradezco mucho no solo a 

los señores diputados y diputadas, sino a todo el personal de aquí de la Cámara, a todos mis 

amigos, mis compañeros, a toda la clase política de la República Dominicana y a todos los 

que de una manera u otra se han solidarizado y, me disculpo con los que nos han podido 

hacerlo, porque mucha gente ha tratado y la verdad que no ha podido por la difícil 
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circunstancia que hemos estado viviendo del pasado martes hasta el día de hoy.  Algunos han 

tratado de pedir minuto de silencio, les he pedido que no, porque entonces me toca a mí 

mismo hacerlo aquí y ya veremos si la circunstancia, como nosotros podremos ir 

desarrollando otro tipo de situación.  Les agradezco mucho y vamos a tratar de dar esta sesión, 

aún con las circunstancias que tenemos.  Ustedes saben que estamos en un período especial 

en el que hemos tratado de que la Cámara, y en esto tengo que hablar por el Senado de la 

República, que ambas Cámaras o ambos presidentes hemos estado coordinando para que aun 

en el proceso electoral nosotros podamos estar trabajando tal y como el país espera de cada 

uno de nosotros.  Entonces, quiero pedirle al señor secretario, al doctor Rojas, secretario ad 

hoc, que dé lectura a los señores diputados que se disculpan y quiero pedirles a los presentes 

que, por favor, son exactamente las doce (12:00), que tratemos de estar en la curul para que 

podamos avanzar un poco rápido de esta situación y podamos concluir con los trabajos del 

día de hoy.  Doctor Rojas, dé lectura a las excusas”. 

 

1.2  Presentación de excusas 

 

Diputado Diómedes Omar Rojas:  “Buenas tardes.  Tienen excusas: Diputada Olfanny 

Yuverka Méndez Matos por hoy; diputado Agustín Burgos Tejada por hoy; diputada Servia 

Augusta Familia Echabarría por hoy; diputado Carlos Alberto Amarante García por hoy;  

diputado Norberto Rodríguez Vásquez por hoy; diputada Betty Gerónimo Santana por hoy; 

diputado Franklin Ramírez de los Santos por hoy; diputado Julio César López Peña por hoy; 
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diputado Rubén Darío Maldonado por hoy; diputado Luis Rafael Sánchez por hoy; diputado 

Francisco Antonio Solimán Rijo por hoy; diputada Rosa Amalia Pilarte López por hoy; 

diputado Francisco Alberto Díaz García, Ramón Antonio Bueno Patiño, Antonio Esteban 

Cruz, Bolívar Ernesto Valera Ariza, Orlando Salvador Jorge Villegas, Israel Porfirio 

Bienvenido Mañón Alcántara, Carlos Máximo Mejía Abreu, Francisco Rodolfo Villegas 

Pérez, Lupe Núñez y Saury Mota.  Diputada Kenia Felicia Bidó Parra De Dell’Aquila, por la 

semana.  Diputada Lily Germania Florentino Rosario, del 02 al 12 de abril”. 

__________________ 

 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA Y DE LAS ACTAS 

DE SESIONES PENDIENTES DE LECTURA, Y POSTERIOR APROBACIÓN; 

 

2.2 Lectura y aprobación de actas. 

 

Actas disponibles en intranet e internet para conocimiento y revisión. 

 

2.2.1 Acta No.07 de la sesión Ordinaria del martes 21 de marzo de 2023, correspondiente 

a la Primera Legislatura Ordinaria de 2023. 

 

2.2.2 Acta No.08 de la sesión Ordinaria del miércoles 22 de marzo de 2023, 

correspondiente a la Primera Legislatura Ordinaria de 2023. 

 

2.2.3 Acta No.09 de la sesión Extraordinaria del miércoles 22 de marzo de 2023, 

correspondiente a la Primera Legislatura Ordinaria de 2023. 

 

2.2.4 Acta No.10 de la sesión Extraordinaria del miércoles 22 de marzo de 2023, 

correspondiente a la Primera Legislatura Ordinaria de 2023. 

 

2.2.5 Acta No.11 de la sesión Ordinaria del martes 28 de marzo de 2023, correspondiente 

a la Primera Legislatura Ordinaria de 2023. 
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2.2.6 Acta No.12 de la sesión Ordinaria del miércoles 29 de marzo de 2023, 

correspondiente a la Primera Legislatura Ordinaria de 2023. 

 

2.2.7 Acta No.13 de la sesión Ordinaria del jueves 30 de marzo de 2023, correspondiente 

a la Primera Legislatura Ordinaria de 2023. 

 

2.2.8 Acta No.14 de la sesión Ordinaria del martes 11 de abril de 2023, correspondiente a 

la Primera Legislatura Ordinaria de 2023. 

 

2.2.9 Acta No.15 de la sesión Ordinaria del miércoles 12 de abril de 2023, correspondiente 

a la Primera Legislatura Ordinaria de 2023. 

 

2.2.10 Acta No.16 de la sesión Ordinaria del martes 18 de abril de 2023, correspondiente a 

la Primera Legislatura Ordinaria de 2023. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  Entonces, quiero informar 

que las actas números:  7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15 y 16, correspondientes a la Primera 

Legislatura Ordinaria, y que aparecen en el orden del día de hoy, están disponibles en la 

Intranet e Internet, para que los señores diputados puedan hacer las observaciones de lugar; 

y van a estar publicadas durante los próximos quince días; luego de cumplido ese plazo, serán 

sometidas a votación, tal y como lo establece el artículo 118 de nuestro Reglamento”. 

 

2.1 Orden del día de la sesión correspondiente al martes 09 de abril de 2024. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, quiero someter a votación la 

agenda correspondiente al día de hoy, fue la misma que preparó la Comisión Coordinadora 

la semana pasada, que lamentablemente no pudimos tener sesión, y ayer decidimos dejar ese 

mismo orden para que se someta aquí, al Pleno.  Los honorables diputados que estén de 
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acuerdo, por favor exprésenlo pulsando ‘sí’, y si no están de acuerdo pulsen ‘no’, por favor.  

A votación, el orden del día de hoy”. 

 

Votación 001 

Sometido a votación el orden del día de la sesión 

correspondiente al martes 09 de abril de 2024:  APROBADO.  

100 DIPUTADOS A FAVOR DE 100 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el orden del día.  Entonces…, sigo 

pidiendo la colaboración de los señores diputados.  Quiero solicitar que dejemos sobre la 

mesa… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Exacto.  Todo el orden del día, todas las 

estructuras, para que conozcamos la estructura 9, que no requiere de mayores trámites.  A 

votación, dejar sobre la mesa todas las estructuras, para conocer de la estructura 9, y 

siguientes.  Estamos votando, a votación”. 

 

Votación 002 

El diputado presidente propuso y sometió a votación dejar 

sobre la mesa todas las estructuras del orden del día, para pasar 

a conocer la estructura 9 y siguientes, resultó:  APROBADO.  

101 DIPUTADOS A FAVOR DE 101 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Dejar sobre la 

mesa todas las estructuras, para conocer de la estructura 9… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado”. 

 

________________ 

 

9. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE REGISTRO 

DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

PUNTO NO.9.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir al Ministerio de Interior y Policía 

para la urgente rehabilitación mecánica de las unidades vehiculares dispuestas en los 

destacamentos policiales de Haina y Nigua, provincia San Cristóbal. (Proponente(s):  

Margarita Tejeda de la Rosa, Alexis Isaac Jiménez González, Dionisio de la Rosa Rodríguez, 

Frank Junior Guerrero Mateo, Otoniel Tejeda Martínez). Depositado el 26/04/2022.  

»Número de Iniciativa: 07164-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y de inmediato lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Interior 

y Policía”. 

________________ 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=150580
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PUNTO NO.9.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir a la Dirección General de Pasaportes 

para la instalación de una oficina de servicios, en el municipio de Pedernales, provincia 

Pedernales. (Proponente(s):  Edirda Yoalis De Oleo Peña, Héctor Darío Féliz Féliz, 

Margarita Tejeda de la Rosa, Nelsa Shoraya Suárez Ariza). Depositado el 11/05/2022.  

»Número de Iniciativa: 07275-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros la declaramos tomada en 

consideración y la remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Relaciones Exteriores”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República, instruir al ministro de Educación para la 

construcción de una escuela básica en el sector San Rafael, paraje Naranjito, municipio 

Las Terrenas, provincia Samaná. (Proponente(s):  Ramón Aníbal Olea Mejía). Depositado 

el 24/05/2022.  

»Número de Iniciativa: 07401-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Educación”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.4:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República que instruya al Ministerio de Deportes y 

Recreación para la reparación de los plays de las comunidades de Las Caobas y La 

Altagracia, municipio Santo Domingo Oeste, provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  

Ana María Peña Raposo). Depositado el 13/02/2024.  

»Número de Iniciativa: 11188-2020-2024-CD 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=152685
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=152888
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=196718
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte de este Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente 

de Deportes, Educación Física y Recreación”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.5:  Proyecto de ley mediante el cual se formaliza la minería a pequeña 

escala y la minería artesanal. (Proponente(s): Gregorio Domínguez Domínguez, Luis René 

Fernández Tavárez, Moisés Ayala Pérez, Sadoky Duarte Suárez, Nelsa Shoraya Suárez 

Ariza, Nelson Rafael Marmolejos Gil, Rafael Aníbal Díaz Rodríguez, Máximo Castro, 

Gaddis Enrique Corporán Segura). Depositado el 28/02/2024. (Ref.08628-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 11197-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y a su vez lo remitimos a estudio de la Comisión 

Permanente de Energía y Minas”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.6:  Proyecto de ley que declara el 11 de octubre de cada año "Día Nacional 

de la Niña" en la República Dominicana. (Proponente(s):  Magda Alina Altagracia 

Rodríguez Azcona). Depositado el 29/02/2024. (Ref.09610/05994-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 11202-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Equidad de Género”.  

________________ 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=197067
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=197086
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PUNTO NO.9.7:  Proyecto de ley general de voucher escolares para estudiantes con 

condiciones especiales y discapacidad. (Proponente(s):  Mateo Evangelista Espaillat 

Tavárez). Depositado el 05/03/2024. (Ref.09131-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 11215-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Desarrollo Humano”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.8:  Proyecto de ley que garantiza el derecho a la vida de los niños con 

cáncer en República Dominicana. (Proponente(s): Lourdes Josefina Aybar Dionisio). 

Depositado el 06/03/2024. (Ref.09269/06443/04606-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 11220-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Salud”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.9:  Proyecto de ley que crea la Corporación Dominicana del Arroz 

(Cordoda). (Proponente(s):  Dolores Emilia Fermín Beltrán de Durán). Depositado el 

06/03/2024. (Ref.09458-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 11231-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Agricultura”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=197205
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=197274
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=197343
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PUNTO NO.9.10:  Proyecto de ley orgánica de deportes y recreación. (Proponente(s):  

Jesús Martínez Alberty, Pedro Tomás Botello Solimán). Depositado el 20/03/2024. 

(Ref.09182/05292-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 11260-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Deportes, Educación Física y Recreación”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.11:  Proyecto de ley mediante el cual se crean sendos juzgados de paz para 

conocer los casos de tránsito, ordinario y municipal en el municipio Santo Domingo 

Oeste, provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  Ana María Peña Raposo). Depositado el 

20/03/2024. (Ref.09656-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 11263-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Justicia”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.12:  Proyecto de ley de expresión y medios de comunicación. 

(Proponente(s):  Manuel Elpidio Báez Mejía). Depositado el 20/03/2024. (Ref.06148/04774-

2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 11267-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Medios de Comunicación”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=197925
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=197929
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=197931
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10. PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

11. PROYECTOS PARA SEGUNDA LECTURA, SIGUIENDO EL ORDEN QUE LE 

HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA DISCUSIÓN; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

12. INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS INFORMES 

RESPECTIVOS;  

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

13. LECTURA DE LA RELACIÓN DE PROYECTOS DE LEY QUE PERIMEN AL 

TÉRMINO DE LA LEGISLATURA Y TENGAN INFORME DE COMISIÓN; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 
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14. LECTURA DE LA RELACIÓN DE ASUNTOS ENVIADOS A COMISIÓN, 

CUYO PLAZO VENCE A LA FECHA Y NO HAYAN SIDO INFORMADOS, 

PARA LA APLICACIÓN DEL ARTÍCULO 148 DEL REGLAMENTO; 

 

PUNTO NO.14.1:  Proyecto de ley mediante el cual se nombra el Aeropuerto 

Internacional del Cibao como Aeropuerto Internacional del Cibao José Armando 

Bermúdez (Poppy).  (Proponente(s):  Máximo Castro). Depositado el 05/09/2023. En Orden 

del Día en la sesión No.4, Ordinaria, del 06/09/2023. Pendiente Orden del Día anterior en la 

sesión No.4, Ordinaria, del 06/09/2023. En Orden del Día en la sesión No.5, Extraordinaria, 

del 06/09/2023. Sobre la mesa en la sesión No.5, Extraordinaria, del 06/09/2023. En Orden 

del Día en la sesión No.6, Ordinaria, del 13/09/2023. Tomado en Consideración en la sesión 

No.6, Ordinaria, del 13/09/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Obras Públicas y 

Comunicación Vial en la sesión No.6, Ordinaria, del 13/09/2023. Plazo vencido el 

13/10/2023.  

»Número de Iniciativa: 10941-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Los proyectos que están en la 14.1 y en la 

14.2 no tienen todavía los informes, por lo cual sometemos que queden sobre la mesa, en ese 

mismo lugar para ver si ya en la semana entrante lo tendremos aquí, en la próxima sesión.  A 

votación, 14.1 y 14.2”. 

 

Votación 003 

El diputado presidente propuso y sometió a votación dejar 

sobre la mesa los puntos 14.1 y 14.2, resultó:  APROBADO.  

100 DIPUTADOS A FAVOR DE 100 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Sobre la mesa.  Estamos 

votando ‘si’ o ‘no’, si no votan, la votación es no válida.  Por favor, pedimos a los diputados, 

pedimos a los honorables diputados que, por favor, voten ‘si’ o ‘no’ dejar sobre la mesa igual 

la estructura 14 para la próxima sesión.  Algunos no han votado todavía, faltan varios”. 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=186118
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado”. 

________________ 
 
 

PUNTO NO.14.1:  Proyecto de ley para la prevención de la ceguera y la discapacidad 

visual en niños prematuros.  (Proponente(s):  María Mercedes Fernández Cruz). 

Depositado el 06/03/2024. (Ref.09470-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.4, 

Ordinaria, del 12/03/2024. Tomado en Consideración en la sesión No.4, Ordinaria, del 

12/03/2024. Liberado de Comisión en la sesión No.4, Ordinaria, del 12/03/2024. Declarado 

de Urgencia en la sesión No.4, Ordinaria, del 12/03/2024. Declarado de Urgencia y aprobado 

en 1ra. lectura en la sesión No.4, Ordinaria, del 12/03/2024. Orden del Día de siguiente sesión 

en la sesión No.5, Extraordinaria, del 12/03/2024. Enviado a la Comisión Permanente de 

Salud, a plazo fijo de quince (15) días en 2da. Discusión en la sesión No.5, Extraordinaria, 

del 12/03/2024.  
»Número de Iniciativa: 11225-2020-2024-CD 

 

________________ 
 

 Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora solicito, solicito que dejemos sobre la 

mesa... 

 

A viva voz 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Y el de régimen de inhabilidades?  Vamos a 

ver.  Vamos a solicitar dejar sobre la mesa todas las estructuras, excepto el 8.4.1, el 8.4.11 y 

8.4.13 en ese mismo orden, para ver si conocemos esos tres, que son bastantes, a ver qué 

decisión tomamos.  A votación. 8.4.1 que es la ley que crea el régimen de inhabilidades, el 

8.4.2, para que tengan conciencia, la ley que ordena la realización del tamizaje neonatal y el 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=197272
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8.4.13 que está fundido... 

 

A viva voz 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El 8.4.13 que es el décimo tercer grupo de 

resoluciones internas, esos tres.   Estamos votando ya”. 

 

Votación 004 

El diputado presidente propuso y sometió a votación dejar 

sobre la mesa toda la estructura 8, excepto los puntos 8.4.1, 

8.4.11 y 8.4.13, resultó:  VOTACIÓN NO VÁLIDA.  64 

VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Conoceríamos esos tres a 

ver qué pasa, tomamos decisiones en un sentido o en otro y al término de esos tres 

terminamos.  El 8.4.1, el 8.4.11 y el 8.4.13, el trece son las resoluciones.  Estamos votando 

‘si’ o ‘no’, se termina el tiempo.  ¿Terminó? ¿No válida?” 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “La votación fue no válida, porque la tiramos 

antes de aclarar.  Atención, por favor, dejaríamos sobre la mesa todas las estructuras restantes 

y conoceríamos si ustedes lo aprueban 8.4.1, 8.4.11 y 8.4.13, solamente esos tres.  A 

votación”. 
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Votación 005 

El diputado presidente propuso y sometió a votación, por 

segunda vez, dejar sobre la mesa toda la estructura 8, excepto 

los puntos 8.4.1, 8.4.11 y 8.4.13, resultó:  APROBADO.  98 

DIPUTADOS A FAVOR DE 98 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Conocerlo no 

quiere decir que lo aprobemos, lo aprobamos si ustedes entienden.  Estamos votando ‘sí’ o 

‘no’.  ‘Sí’ o ‘no’, para que…, y luego vemos si tenemos tiempo de conocer algunos puntos 

más.  Estamos votando, faltan varios que no han votado.  Más de diez diputados no han 

votado y se termina el tiempo…  Voten, por favor”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, de una vez 

conocemos…  Ruego que pongan atención, para que puedan fijar posición”. 

 

________________ 

 

 

8. INICIATIVAS QUE QUEDAREN PENDIENTES DEL ORDEN DEL DÍA 

ANTERIOR; 

 

8.1 INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, 

SIGUIENDO EL ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA 

UNIDAD DE REGISTRO DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 
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8.2 PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.3 PROYECTOS PARA SEGUNDA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL ORDEN 

QUE LE HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

8.4 INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS 

INFORMES RESPECTIVOS; 

 

PUNTO NO.8.4.1:  Proyecto de ley que crea el régimen de inhabilidades a personas que 

hayan cometido infracciones de naturaleza sexual para ejercer profesiones, oficios y 

empleos relacionados con la educación, orientación, cuidado e instrucción de menores 

de edad y personas con condiciones especiales. (Proponente(s):  Lourdes Josefina Aybar 

Dionisio). Depositado el 07/08/2023. (Ref.08604/05924/04720-2020-2024-CD). En Orden 

del Día en la sesión No.6, Ordinaria, del 13/09/2023. Tomado en Consideración en la sesión 

No.6, Ordinaria, del 13/09/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Niñez, Adolescencia 

y Familia en la sesión No.6, Ordinaria, del 13/09/2023. Plazo vencido el 13/10/2023. Con 

informe de la Comisión Permanente de Niñez, Adolescencia y Familia recibido el 

23/11/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 

27/12/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 27/12/2023. En 

Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.32, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre 

la mesa 1era discusión en la sesión No.32, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día 

para 1era. discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa 1era 

discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para 1era. 

discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa 1era discusión 

en la sesión No.34, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en 

la sesión No.35, Extraordinaria, del 29/12/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión 

No.35, Extraordinaria, del 29/12/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión 

No.36, Ordinaria, del 09/01/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.36, 

Ordinaria, del 09/01/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.37, 

Extraordinaria, del 09/01/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.37, 

Extraordinaria, del 09/01/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.38, 

Ordinaria, del 10/01/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.38, Ordinaria, del 

10/01/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.39, Ordinaria, del 

11/01/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.39, Ordinaria, del 11/01/2024. En 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=192911
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=192911
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Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.40, Extraordinaria, del 11/01/2024. Sobre 

la mesa 1era discusión en la sesión No.40, Extraordinaria, del 11/01/2024. En Orden del Día 

para 1era. discusión en la sesión No.42, Extraordinaria, del 12/01/2024. Sobre la mesa 1era 

discusión hasta la próxima legislatura ordinaria en la sesión No.42, Extraordinaria, del 

12/01/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.2, Ordinaria, del 

28/02/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.2, Ordinaria, del 28/02/2024. En 

Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.3, Ordinaria, del 05/03/2024. Sobre la 

mesa 1era discusión en la sesión No.3, Ordinaria, del 05/03/2024. En Orden del Día para 

1era discusión en la sesión No.4, Ordinaria, del 12/03/2024. Sobre la mesa para 1era 

discusión en la sesión No.4, Ordinaria, del 12/03/2024. En Orden del Día para 1era. discusión 

en la sesión No.6, Ordinaria, del 20/03/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.6, 

Ordinaria, del 20/03/2024. 

»Número de Iniciativa: 10198-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ustedes chequean, difícil que con el cuórum 

que contamos, si no está consensuado no lo podemos conocer, por lo menos, en primera 

lectura, que es la aspiración.  Tengo que ser… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “La proponente es la honorable diputada 

Lourdes Aybar.  Propongo que el proyecto sea liberado de lectura, para que escuchemos el 

informe que rinde la comisión.  A votación... 

 

Votación 006 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

informe fuese liberado del trámite de lectura, para leer solo la 

parte dispositiva del proyecto de ley, resultó:  APROBADO.  

99 DIPUTADOS A FAVOR, 1 DIPUTADO EN CONTRA 

DE 100 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=184971
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Y mientras tanto, 

pido a las bancadas y a sus voceros que chequeen el informe, para que fijen posición, no 

importa la que sea.  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’…  Ahora sí, pantalla…  Voten, por favor, 

liberar de lectura el 8.4.1, para escuchar el informe que rinde la comisión, y pido a los voceros 

de las bancadas, que pongan atención al informe.  Faltan varios que no han votado, liberar de 

lectura... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Vamos a dar lectura al informe.  Obviamente, 

el informe contiene el proyecto… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿No lo tiene?.... 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey…  Encontraremos solución ahora 

mismo, José Horacio.  Bien, José Horacio, colegas, propongo una solución, vamos a dar 

lectura a la parte dispositiva del proyecto, ¿se entiende?... 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Exacto.  Son dieciséis artículos, y el informe 

es favorable, ¿de acuerdo?  Entonces, voy a solicitarle al doctor Rojas que, por favor, dé 

lectura a la parte dispositiva del proyecto.  Ya ven, que liberar de lectura no significa que no 

vamos a leerlo.  Adelante, doctor Rojas.  Pido a los voceros de las bancadas poner atención 

a esto, porque para aprobar, aunque fuere en primera, debemos tener consenso, sino no vale 

la pena, ni siquiera conocerlo.  Adelante, doctor Rojas”. 

 

LECTURA DE PROYECTO 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…Ahora le vamos a solicitar a la honorable 

diputada Shoraya Suárez, para que continúe dando lectura al proyecto y pedimos 

independientemente de la decisión que vayamos a tomar, a las bancadas que pongan atención 

al proyecto, porque estamos leyendo la parte dispositiva, independientemente de que 

conozcamos el fondo o no hoy, pero para que todos en el Pleno estén debidamente edificados 

sobre este importante tema.  Muy magistralmente ahora dará lectura a la última parte del 

proyecto, la honorable diputada Shoraya Suárez”. 

 

Diputada Nelsa Shoraya Suárez Ariza:  “Muy buenas tardes.  Muchas gracias, señor 

presidente, que el Señor Todopoderoso derrame bendiciones sobre cada uno de nosotros y 

nuestros corazones”. 
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CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bueno, dijimos que para el conocimiento de 

este proyecto, y de cualquier otro, en esta etapa que estamos viviendo en la Cámara, 

necesitamos más o menos contar con consenso.  El diputado Luis Henríquez quiere hacer una 

solicitud”. 

 

Diputado Luis Manuel Henríquez Beato:  “Proyectos de esta naturaleza, que otorgan 

derechos, y pueden inculcar derechos, deben ser muy bien ponderados, porque las buenas 

intenciones de un legislador, al nosotros asumirla y aprobarla la asumimos como cuerpo.  Por 

lo tanto, de manera responsable, presidente, como habíamos coordinado en la Coordinadora, 

y usted muy bien dice que hemos consensuado una agenda lo más productiva posible, pero 

racional, nosotros, en el bloque de diputados del PLD hoy le informamos a nuestros queridos 

colegas que veníamos a una sesión con temas no de mucha significación.  Por lo tanto, creo 

que no estamos preparados, como bancada, como bancada responsable que somos.  Nosotros 

pedimos que vaya de nuevo a comisión, a los fines de que la bancada del PLD y los 

compañeros que participaron en esa comisión, pues, les rindan un informe a los compañeros 

y sea discutido en el seno del bloque, la decisión política que habrá el bloque de tomar en 

esta decisión.  Pedimos que vaya, de nuevo, a comisión, a plazo fijo de quince días.  Muchas 

gracias, presidente”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Luis, déjame hacerte yo una petición, ¿por 

qué no lo dejamos sobre la mesa y punto?, porque ya la comisión la estudió y hace mucho… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Luis, discúlpame que no…  Es por el…, tú 

sabes, por el trabajo que ellos han estado haciendo.  Entonces, lo dejamos sobre la mesa y ya 

la semana que viene tenemos…  Reitero, quiero ser reiterativo, reiterativo, atención, 

diputados; nosotros estamos trabajando en este período y todos sabemos que estamos en un 

momento especial, porque aquí, en Estados Unidos, en cualquier país del mundo, cuando se 

está a menos de cuarenta días de unas elecciones, donde alrededor de ciento treinta miembros 

de este Pleno son candidatos, mucho… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, alrededor de ciento treinta, mucho 

hacemos nosotros que nos estamos reuniendo, esa es la verdad; en Estados Unidos y en 

cualquier parte del mundo, los trabajos estuvieran totalmente paralizados y yo a ustedes 

quiero hacerles un reconocimiento por eso, porque la verdad es que han demostrado mucha 

entereza.  Entonces… 
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A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Correcto y disciplina, porque sabemos, aquí 

hay aproximadamente ciento treinta miembros de este Pleno que somos candidatos a una 

cosa, a otra o a otra, entonces…, para este proceso electoral o del proceso que recientemente 

pasó.  Entonces, en estas condiciones hemos dicho que nosotros no vamos a conocer ningún 

proyecto que no cuente con el consenso, cuando digo el consenso no significa la unanimidad, 

pero más o menos el consenso de las diferentes bancadas, porque mal haríamos, porque 

obviamente, que el cuórum nunca va a ser hasta el día 19, el mejor.  Entonces, en ese sentido, 

Luis Henríquez, creo que ya él lo ha aceptado, como la comisión ha trabajado mucho, la 

propia proponente…, ¿usted quería decir algo?, adelante”. 

 

Diputada Lourdes Josefina Aybar Dionisio:  “Me quiero dirigir a este Pleno, presidente, a 

través de mucha sensibilidad que quiero llamar la atención.  Este proyecto… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pero no nos metamos para el fondo… 

 

Diputada Lourdes Josefina Aybar Dionisio:  “Pero déjeme decirle, nada más… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pero no nos metamos para el fondo, déjeme 

ayudarla… 
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Diputada Lourdes Josefina Aybar Dionisio:  “No voy a meterme al fondo, yo no me voy a 

meter al fondo, lo único que quiero decirle es que lo hemos estudiado, que la Comisión de 

Niñez lo ha estudiado, que lo ha estudiado una comisión especial y que no entiendo cómo 

todavía un proyecto tan importante… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pero entiéndalo, diputada… 

 

Diputada Lourdes Josefina Aybar Dionisio:  “Todavía se está defendiendo violadores en este 

país, presidente… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ayúdeme a ayudarla, créame que lo estoy 

haciendo de buena fe… 

 

Diputada Lourdes Josefina Aybar Dionisio:  “…Sí, pero tengo que expresarme también, 

presidente… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bueno, pues, exprésese, entonces… 

 

Diputada Lourdes Josefina Aybar Dionisio:  “…porque, ¿cómo es posible que con diez años, 

ocho años, que tiene este proyecto, gente dizque no lo ha leído?... 
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A viva voz… 

 

Diputada Lourdes Josefina Aybar Dionisio:  “Sí, está bien, perfecto, no, yo no tengo 

inconveniente en que se quede sobre la mesa, pero tenía que expresarme… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Diputada, sobre la mesa significa, por eso le 

digo que la estoy ayudando, que lo vamos a conocer la semana que viene, en la próxima 

sesión y que le toca de primero, eso es lo que significa… 

 

Diputada Lourdes Josefina Aybar Dionisio:  “No, está bien, yo por eso le digo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, es que ellos no quieren…, ¿de acuerdo?, 

eso es lo que significa.  Bueno, entonces, preparémonos para votar.  Los honorables diputados 

que estén de acuerdo que dejemos este proyecto sobre la mesa que, por favor, lo expresen 

pulsando ‘sí’, si no están de acuerdo, pulsen ‘no’, por favor.  A votación”. 

 

Votación 007 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto fuese dejado sobre la mesa, resultó:  APROBADO.  

100 DIPUTADOS A FAVOR DE 100 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Dejarlo sobre la 

mesa, significa que lo vamos a conocer la semana que viene.  Ya le dimos lectura a la parte 

dispositiva, como dijo el Pleno, escuchar el informe que ha rendido la comisión.  Y a partir 

de la lectura, muchos diputados y diputadas podrán hacer el análisis de lugar sobre el mismo.  

Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, ustedes ven por qué no 

hay que... 

________________ 

 

PUNTO. NO.8.11: Proyecto de ley que ordena la realización del Tamizaje Neonatal 

para la detección temprana de enfermedades congénitas y metabólicas en la población 

infantil de la República Dominicana. (Proponente(s):  Lía Ynocencia Díaz Santana, 

Bautista Antonio Rojas Gómez, José Antonio Castillo Casado). Iniciado en el Senado el 

08/08/2023 y aprobado el 28/09/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 18/10/2023. 

(Ref.08967/06035-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.14, Ordinaria, del 

24/10/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.14, Ordinaria, del 24/10/2023. 

Enviado a la Comisión Permanente de Salud en la sesión No.14, Ordinaria, del 24/10/2023. 

Plazo vencido el 23/11/2023. Con informe de la Comisión Permanente de Salud recibido el 

28/11/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.2, Ordinaria, del 

28/02/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.2, Ordinaria, del 28/02/2024. En 

Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.3, Ordinaria, del 05/03/2024. Sobre la 

mesa 1era discusión en la sesión No.3, Ordinaria, del 05/03/2024. En Orden del Día para 

1era discusión en la sesión No.4, Ordinaria, del 12/03/2024. Sobre la mesa para 1era 

discusión en la sesión No.4, Ordinaria, del 12/03/2024. En Orden del Día para 1era. discusión 

en la sesión No.6, Ordinaria, del 20/03/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.6, 

Ordinaria, del 20/03/2024. 

»Número de Iniciativa: 11061-2020-2024-CD 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=193241
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=190022
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto vino del Senado, allá en el 

Senado lo sometió la honorable senadora Lía Díaz, el senador Bauta Rojas, el honorable 

senador José Antonio Castillo; fue remitido a la Comisión de Salud, la Comisión de Salud 

rindió su informe.  ¿Qué les pido?, que liberemos el proyecto de lectura, para escuchar el 

informe que rinde la comisión y luego decidimos qué hacer con el mismo, como acabamos 

de hacer con este. Si estamos de acuerdo lo aprobamos en primera y si no, entonces, también 

le buscamos la salida que los honorables diputados y las bancadas estimen convenientes. ¿De 

acuerdo?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, me dicen…  Okey.  Me dicen que como 

viene del Senado, no está hecho constar el proyecto.  Entonces, qué les voy a solicitar…  

Okey, se parece mucho en el tamaño al proyecto pasado.  Entonces, ¿qué les voy a solicitar?, 

que liberemos de lectura, José Horacio, el proyecto y el informe, y demos lectura a la parte 

dispositiva del mismo, ¡integro!, ¿se entiende?, sin los considerandos.  Entonces, a votación 

liberar de lectura el proyecto y el informe, con la salvedad de que vamos a dar lectura 

íntegramente al proyecto, en la parte dispositiva.  A votación”. 
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Votación 008 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

informe fuese liberado del trámite de lectura, para leer solo la 

parte dispositiva del proyecto de ley, resultó:  APROBADO.  

100 DIPUTADOS A FAVOR DE 100 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

para que nuestros eficientes secretarios, tanto la secretaria titular, como el secretario ad hoc, 

puedan hoy gastar un poquito de su garganta.  Estamos votando, faltan varios que no han 

votado y se termina el tiempo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Señora secretaria, vamos a dar 

lectura al proyecto, en la parte integra, solo los dispositivos, que son dieciocho, me parece 

que son, ¡diecinueve artículos!, eso es rápido, pido a los diputados paciencia, para que 

entonces conozcamos el otro proyecto y terminamos por el día de hoy”. 

 

LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Yo se los dije a ustedes, que esa es una mujer 

eficiente.  Creíamos que iban a necesitar a los dos secretarios para dar lectura, sin embargo, 

les dio lectura a los diecinueve artículos ahí, corridos.  Entonces, no sé qué me dicen las 

bancadas, podemos conocerlo en primera, ese, ¿verdad?... 
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A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, no tiene…  Al contrario.  Entonces, estoy 

chequeando, vamos a someter, entonces, la aprobación… ¡ah!, perdón, ¡ah!, Ceballo quiero 

hablar, perdón.  El doctor Ceballo…, liberamos de lectura el informe, porque el informe es 

positivo y lo importante era la parte dispositiva del proyecto.  Adelante, doctor Ceballo, en 

su condición de médico”. 

 

Diputado Ramón María Ceballo Martes:  “Realmente, en una oportunidad, nosotros en la 

presidencia de esta Cámara, nos reunimos con el presidente y una comisión encabezada por 

la senadora proponente Lía Díaz y la Asociación de Perinatología de la República 

Dominicana, igual que la Asociación de Pediatría.  La verdad, colegas, diputados y diputadas, 

que este es un proyecto de extraordinaria importancia, probablemente, para el segmento 

poblacional más empobrecido de este país, este tamizaje no es más que una prueba de 

laboratorio que debe realizarse a todo recién nacido para identificar a aquellos que están en 

riesgo de padecer desórdenes metabólicos serios que son tratables, que son, tan pronto se 

identifiquen, tienen cura dentro de ese segmento poblacional.  Su objetivo principal, de este 

proyecto de ley, es descubrir y tratar, reitero, oportunamente, enfermedades graves e 

irreversibles que no se pueden detectar al nacimiento del bebé, al nacimiento del neonato, ni 

siquiera, con una profunda revisión médica que lleven a cabo en ese instante.  Uno de cada 

cien nacidos vivos, aparentemente sanos en ese momento, tiene en forma latente, una 
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enfermedad de consecuencias graves e irreversibles, entre ellas podríamos tener retraso 

mental, o incluso, la muerte; que indudablemente, reitero, no se manifiesta al momento de 

nacer, sino, semanas después de haber nacido.  Afortunadamente, colegas diputados y 

diputadas, hoy en día existe la oportunidad de detectar estos padecimientos a tiempo, es decir, 

cuando aún no se ha presentado todavía el daño físico o mental del recién nacido.  El 

descubrir y tratar estos desórdenes a tiempo y antes de que se manifiesten puede, realmente, 

como he dicho anteriormente, evitar muchas complicaciones al bebé.  El descubrir y tratar 

estos desórdenes a tiempo, antes de que se manifiesten, puede evitar profundas consecuencias 

en el recién nacido.  Afortunadamente, reitero, existen tratamientos para prevenir o reducir 

considerablemente los efectos que estos desórdenes metabólicos pueden causar en el bebé.  

Reitero, el tamizaje neonatal tiene como objetivo identificar a los bebés que podrían lucir 

sanos, pero que tienen una afección de salud rara, si no se trata, podrían causar graves daños; 

tamiz neonatal incluye la detención de siete enfermedades, entre ellas, el hipotiroidismo 

congénito de forma primaria, el hipotiroidismo congénito central, la hiperplasia suprarrenal 

congénita, la fenilcetonuria, la deficiencia de biotinidasa, la galactosemia y la fibrosis 

quística.  En ese sentido, les hago un llamado formal a los colegas diputados y diputadas para 

que aprobemos en primera lectura este proyecto de ley que proviene del Senado de la 

República.  Muchísimas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Entonces, voy a someter a votación el 

informe, ya que no hay objeción de ninguna de las bancadas, en primera lectura, solamente 
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en primera para que todos tengan la posibilidad de ponderar nuevamente este importante 

proyecto.  A votación el informe, en primera lectura, luego procederemos a conocer el 

proyecto, en primera lectura”. 

 

Votación 009 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Salud:  APROBADO.  96 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 96 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

‘sí’ o ‘no’, el informe, en primera lectura, solo lo vamos a conocer en primera lectura, hoy, 

o primera discusión”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, el informe, en primera lectura.  

Pido a los diputados que, por favor, pongan atención, someto a votación, en primera lectura, 

con su informe, después de haber leído íntegramente el proyecto, el proyecto de ley que 

ordena la realización del tamizaje neonatal, para la detección temprana de enfermedades 

congénitas y metabólicas en la población infantil de la República Dominicana.  Yo creo que 

este es un gran proyecto.  A votación.  Les reitero y les recuerdo que este proyecto viene del 

Senado de la República.  A votación, en primera lectura, con su informe, ‘sí’ o ‘no’, según 

sea su criterio”. 
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Votación 010 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe, 

resultó:  VOTACIÓN NO VÁLIDA.  89 VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Lo sometió la 

senadora Lía Díaz, el senador Bauta Rojas y el senador José Antonio Castillo, son los 

proponentes, en el Senado, el informe plantea la aprobación del mismo tal y como se aprobó 

en el Senado.  Y lo estamos acogiendo en primera lectura. Voten, por favor, varios no han 

votado.  Les pido a los que puedan hacer una observación, que la hagan, que lean el proyecto 

y el informe, vuelvan a leerlo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Se terminó el tiempo, votación no válida.  

Someto…  Vamos a ver, diputados, les pido, por favor, que vayan a sus curules.  Someto a 

votación, en primera lectura, con su informe debidamente aprobado por ustedes, la ley que 

ordena la realización del tamizaje neonatal, para la detección temprana de enfermedades 

congénitas y metabólicas en la población infantil de la República Dominicana.  A votación, 

en primera lectura”. 

 

Votación 011 

Sometido a votación, por segunda vez, el proyecto de ley, con 

su informe, resultó:  APROBADO EN PRIMERA 

DISCUSIÓN.  98 DIPUTADOS A FAVOR DE 98 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

‘sí’ o ‘no’…  Es en primera lectura, solo en primera.  Voten, por favor, estamos en segunda 

votación”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, en primera lectura.  Ruego a los 

diputados que, por favor, analicen el proyecto, porque lo vamos a conocer la semana que 

viene en segunda, siempre y cuando los honorables diputados estén de acuerdo.  Entonces, 

vamos a conocer ahora el 8.4.13”. 

_________________ 

 

PUNTO NO.8.4.13:  Décimo tercer grupo de resoluciones internas, conforme a los 

procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de iniciativas legislativas 

relativas a resoluciones internas con informes, pendientes de conocimiento de la 

Cámara de Diputados, en virtud de la Resolución de la Cámara de Diputados No.00544 

del 12 de julio de 2023.  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este es el último punto.  Déjame ver.  Este 

es el último punto.  Entonces, vamos a solicitar que estos proyectos sean liberados de lectura. 

Son ellos:  

1. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al señor 

presidente de la República instruir a las autoridades competentes para la 

construcción de un cementerio en el municipio Santa Cruz de El Seibo, provincia El 

Seibo. (Proponente(s):  Faustina Guerrero Cabrera). Depositado el 08/10/2020. Tomado 

en Consideración en la sesión No.27, Ordinaria, del 10/11/2020. Enviado a la Comisión 

Permanente de Asuntos Municipales, en la sesión No.27, Ordinaria, del 10/11/2020. Con 

informe de la Comisión Permanente de Asuntos Municipales recibido el 24/07/2023.  

»Número de Iniciativa: 04922-2020-2024-CD 

    

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=184479
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=184479
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=121033
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2. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República la construcción de un parqueo bajo la alianza público-

privada, en el municipio de Higüey. (Proponente(s):  Hamlet Amado Sánchez Melo). 

Depositado el 27/01/2021. Tomado en Consideración en la sesión No.18, Ordinaria, del 

27/10/2021. Enviado a la Comisión Permanente de Asuntos Municipales en la sesión 

No.18, Ordinaria, del 27/10/2021. Con informe de la Comisión Permanente de Asuntos 

Municipales recibido el 14/08/2023.  

»Número de Iniciativa: 05220-2020-2024-CD 

    

3. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y Comunicaciones 

para la construcción de un mercado público en el distrito municipal Las Maguanas 

- Hato Nuevo, municipio San Juan de la Maguana, provincia San Juan. 

(Proponente(s):  Mélido Mercedes Castillo). Depositado el 24/02/2021. Tomado en 

Consideración en la sesión No.16, Ordinaria, del 21/10/2021. Enviado a la Comisión 

Permanente de Asuntos Municipales en la sesión No.16, Ordinaria, del 21/10/2021. Con 

informe de la Comisión Permanente de Asuntos Municipales recibido el 14/08/2023.  

»Número de Iniciativa: 05281-2020-2024-CD 

    

4. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir a las autoridades competentes la construcción 

de un cementerio municipal en el municipio Los Ríos, provincia Bahoruco. 

(Proponente(s):  Olfanny Yuverka Méndez Matos). Depositado el 07/10/2021. Tomado 

en Consideración en la sesión No.32, Ordinaria, del 29/06/2022. Enviado a la Comisión 

Permanente de Asuntos Municipales en la sesión No.32, Ordinaria, del 29/06/2022. Con 

informe de la Comisión Permanente de Asuntos Municipales recibido el 24/07/2023.  

»Número de Iniciativa: 06157-2020-2024-CD 

    

5. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir a las autoridades del Ministerio de Obras 

Públicas y Comunicaciones (MOPC) para que se incluya en el presupuesto general 

del Estado una partida para la construcción de una funeraria en el distrito 

municipal La Canela, provincia Santiago. (Proponente(s):  Braulio de Jesús Espinal 

Tavárez, Rosa Hilda Genao Díaz). Depositado el 08/03/2022. En Orden del Día en la 

sesión No.2, Ordinaria del 24/08/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.2, 

Ordinaria, del 24/08/2022. Enviado a la Comisión Permanente de Asuntos Municipales 

en la sesión No.2, Ordinaria, del 24/08/2022. Plazo vencido el 23/09/2022. Con informe 

de la Comisión Permanente de Asuntos Municipales recibido el 24/07/2023.  

»Número de Iniciativa: 06479-2020-2024-CD   

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=185827
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=185827
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=126874
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=185527
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=185527
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=127664
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=184475
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=184475
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=142993
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=184476
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=184476
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=148792
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6. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

Ministerio de la Cultura la instalación de una Casa de la Cultura en el municipio 

Galván, provincia Bahoruco. (Proponente(s):  Rafael Cuevas Jiménez). Depositado el 

23/11/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.27, Extraordinaria, del 

24/05/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Cultura en la sesión No.27, 

Extraordinaria, del 24/05/2023. Con informe de la Comisión Permanente de Cultura 

recibido el 10/01/2024.  

»Número de Iniciativa: 09097-2020-2024-CD 

  

7. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir a los ministerios de Cultura y de la Vivienda, 

Hábitat y Edificaciones, la construcción de una plaza de la cultura en el municipio 

de Higüey, provincia La Altagracia. (Proponente(s):  Francisco Rodolfo Villegas 

Pérez). Depositado el 25/01/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.18, 

Ordinaria, del 02/05/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Cultura en la sesión 

No.18, Ordinaria, del 02/05/2023. Con informe de la Comisión Permanente de Cultura 

recibido el 10/01/2024.  

»Número de Iniciativa: 09189-2020-2024-CD 

  

8. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al Ministerio de Deportes, Educación Física y 

Recreación, equipar los estadios de softball con los útiles necesarios para la práctica 

de este deporte, en la provincia Barahona. (Proponente(s):  Manuel Miguel Florián 

Terrero). Depositado el 03/05/2021. Tomado en Consideración en la sesión No.29, 

Ordinaria, del 21/06/2022. Enviado a la Comisión Permanente de Deportes, Educación 

Física y Recreación, en la sesión No.29, Ordinaria, del 21/06/2022. Con informe de la 

Comisión Permanente de Deportes, Educación Física y Recreación recibido el 

04/08/2023.  

»Número de Iniciativa: 05525-2020-2024-CD 

    

9. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Deportes y Recreación la 

reconstrucción del estadio de baseball de la sección El Coco No. 1 del municipio de 

Villa Tapia, provincia Hermanas Mirabal. (Proponente(s):  Félix Santiago Hiciano 

Almánzar). Depositado el 14/05/2021. Tomado en Consideración en la sesión No.16, 

Ordinaria, del 26/10/2022. Enviado a la Comisión Permanente de Deportes, Educación 

Física y Recreación en la sesión No.16, Ordinaria, del 26/10/2022. Con informe de la 

Comisión Permanente de Deportes, Educación Física y Recreación recibido el 

04/08/2023.  

»Número de Iniciativa: 05610-2020-2024-CD 
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10. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

ministro de Deportes y Recreación la construcción de un bajo techo en el municipio 

Villa la Mata, provincia Sánchez Ramírez. (Proponente(s):  Sadoky Duarte Suárez). 

Depositado el 13/07/2021. En Orden del Día en la sesión No.27, Ordinaria, del 

13/12/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.27, Ordinaria, del 13/12/2022. 

Enviado a la Comisión Permanente de Deportes, Educación Física y Recreación en la 

sesión No.27, Ordinaria, del 13/12/2022. Plazo vencido el 12/01/2023. Con informe de la 

Comisión Permanente de Deportes, Educación Física y Recreación recibido el 04/08/2023.  

»Número de Iniciativa: 05781-2020-2024-CD 

  

 

11. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Deportes y Recreación y al 

ministro de Obras Públicas y Comunicaciones para la construcción de un 

polideportivo bajo techo en el club deportivo y cultural Santa Cruz del distrito 

municipal Quita Sueño, municipio Bajos de Haina, provincia San Cristóbal. 

(Proponente(s):  Margarita Tejeda de la Rosa, Carlixta Carolina Paula de la Cruz, 

Dionisio de la Rosa Rodríguez, Edirda Yoalis De Oleo Peña, Nelson Rafael Marmolejos 

Gil, Otoniel Tejeda Martínez). Depositado el 29/07/2021. Tomado en Consideración en 

la sesión No.35, Ordinaria, del 11/01/2023. Enviado a la Comisión Permanente de 

Deportes, Educación Física y Recreación en la sesión No.35, Ordinaria, del 11/01/2023. 

Con informe de la Comisión Permanente de Deportes, Educación Física y Recreación 

recibido el 04/08/2023.  

»Número de Iniciativa: 05845-2020-2024-CD 

  

 

12. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Deportes y Recreación la 

construcción de un polideportivo bajo techo en el distrito municipal San Luis, 

municipio Santo Domingo Este, provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  Heriberto 

Aracena Montilla). Depositado el 03/08/2021. Tomado en Consideración en la sesión 

No.27, Ordinaria, del 13/12/2022. Enviado a la Comisión Permanente de Deportes, 

Educación Física y Recreación en la sesión No.27, Ordinaria, del 13/12/2022. Con 

informe de la Comisión Permanente de Deportes, Educación Física y Recreación recibido 

el 04/08/2023.  

»Número de Iniciativa: 05868-2020-2024-CD   
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13. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual recomienda al 

Consejo Nacional de Discapacidad (CONADIS), realizar un censo nacional de 

personas con discapacidad para conocer quienes la padecen en la República 

Dominicana. (Proponente(s):  Yuderka Yvelisse de la Rosa Guerrero). Depositado el 

27/04/2021. Tomado en Consideración en la sesión No.38, Ordinaria, del 14/07/2021. 

Enviado a la Comisión Permanente de Derechos Humanos en la sesión No.38 del 

14/07/2021. Con informe de la Comisión Permanente de Derechos Humanos recibido el 

24/07/2023.  

»Número de Iniciativa: 05506-2020-2024-CD 

    

 

 

14. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República la construcción de un Centro de Atención Integral para 

la Discapacidad (CAID) en la provincia Hermanas Mirabal. (Proponente(s):  

Charlene Canaán Cabrera). Depositado el 26/04/2022. Tomado en Consideración en la 

sesión No.33, Extraordinaria, del 10/01/2023. Enviado a la Comisión Permanente de 

Desarrollo Humano en la sesión No.33, Extraordinaria, del 10/01/2023. Con informe de 

la Comisión Permanente de Desarrollo Humano recibido el 20/07/2023.  

»Número de Iniciativa: 07160-2020-2024-CD 

    

 

15. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual recomienda al 

presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y Comunicaciones 

tomar una partida del Presupuesto General de la institución bajo su dirección para 

la construcción de un Centro de Atención Integral para la Discapacidad (CAID), en 

la provincia Peravia.  (Proponente(s):  Ana Mercedes Rodríguez de Aguasvivas, 

Sócrates Pérez Lorenzo, Rudy María Méndez, Rosa Hilda Genao Díaz, Plutarco Pérez, 

Pedro César Mota Pacheco, Luis Antonio Vargas Ramírez, Julito Fulcar Encarnación, 

José Rafael Hernández Portes, Ivannia Rivera Núñez, Isabel Jacqueline Ortiz Flores, 

Héctor Bienvenido Ramírez Bidó, Getrude Ramírez Cabral, Fabiana Tapia Valenzuela, 

Esteban Antonio Cruz, Eduardo Hidalgo Abreu, Danny Rafael Guzmán Rosario, 

Damarys Vásquez Castillo, Carlos Sánchez Quezada, Braulio de Jesús Espinal Tavárez). 

Depositado el 10/05/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.27, Ordinaria, del 

13/12/2022. Enviado a la Comisión Permanente de Desarrollo Humano en la sesión 

No.27, Ordinaria, del 13/12/2022. Con informe de la Comisión Permanente de Desarrollo 

Humano recibido el 20/07/2023.  

»Número de Iniciativa: 07252-2020-2024-CD   
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16. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir a las autoridades del Ministerio de Educación 

reanudar la construcción y la terminación de la estancia para niños y niñas en edad 

escolar, en el municipio Villa Los Almácigos, provincia Santiago Rodríguez. 

(Proponente(s):  Esteban Antonio Cruz). Depositado el 15/11/2022. Tomado en 

Consideración en la sesión No.25, Ordinaria, del 23/05/2023. Enviado a la Comisión 

Permanente de Educación en la sesión No.25, Ordinaria, del 23/05/2023. Con informe de 

la Comisión Permanente de Educación recibido el 26/07/2023.  

»Número de Iniciativa: 09081-2020-2024-CD 

  

 

17. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al Ministro de Educación para la urgente 

instalación y construcción de un liceo-escuela en el distrito municipal Quita Sueño, 

municipio de Los Bajos de Haina, provincia San Cristóbal. (Proponente(s):  Margarita 

Tejeda de la Rosa, Otoniel Tejeda Martínez, Dionisio de la Rosa Rodríguez, Edirda 

Yoalis De Oleo Peña, Eliazer Matos Féliz, Frank Junior Guerrero Mateo). Depositado el 

04/08/2021. Tomado en Consideración en la sesión No.27, Extraordinaria, del 

24/05/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Educación en la sesión No.27, 

Extraordinaria, del 24/05/2023. Con informe de la Comisión Permanente de Educación 

recibido el 26/07/2023.  

»Número de Iniciativa: 05876-2020-2024-CD 

  

 

 

18. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República asignar los fondos del presupuesto general del estado a 

la Corporación de Acueducto y Alcantarillado de Santo Domingo (CAASD) para la 

construcción de una planta de tratamiento en Villa Liberación, Santo Domingo Este, 

provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  Ysabel de la Cruz Javier). Depositado el 

01/02/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.30, Ordinaria, del 06/06/2023. 

Enviado a la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales en la sesión 

No.30, Ordinaria, del 06/06/2023. Con informe de la Comisión Permanente de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales recibido el 31/07/2023.  

»Número de Iniciativa: 09195-2020-2024-CD 
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19. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

director ejecutivo del Instituto Nacional de Aguas Potables y Alcantarillados 

(INAPA) y a la Corporación del Acueducto y Alcantarillado de Monseñor Nouel 

(CORAAMON), para la construcción de un acueducto múltiple en el distrito 

municipal La Salvia-Los Quemados, del municipio Bonao, provincia Monseñor 

Nouel. (Proponente(s):  Nolberto Ortiz De La Cruz, Orlando Antonio Martínez Peña, 

María Mercedes Fernández Cruz). Depositado el 13/02/2023. Tomado en Consideración 

en la sesión No.34, Ordinaria, del 14/06/2023. Enviado a la Comisión Permanente de 

Medio Ambiente y Recursos Naturales en la sesión No.34, Ordinaria, del 14/06/2023. 

Con informe de la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

recibido el 31/07/2023.  

»Número de Iniciativa: 09221-2020-2024-CD 

  

 

 

20. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al director del Instituto Nacional de Aguas 

Potables y Alcantarillados (INAPA) a fin de que se realice la ampliación del 

acueducto en los municipios Salcedo, Villa Tapia y Tenares, provincia Hermanas 

Mirabal. (Proponente(s):  Félix Santiago Hiciano Almánzar). Depositado el 27/10/2021. 

Tomado en Consideración en la sesión No.6, Ordinaria, del 13/09/2023. Enviado a la 

Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales en la sesión No.6, 

Ordinaria, del 13/09/2023. Con informe de la Comisión Permanente de Medio Ambiente 

y Recursos Naturales recibido el 28/11/2023.  

»Número de Iniciativa: 06235-2020-2024-CD  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Estas resoluciones, son los proponentes:  

Félix Hiciano, Nolberto Ortiz, Orlando Martínez Peña, la doctora Fernández, doña Ysabel de 

la Cruz, Frank Junior Guerrero, Edirda de Oleo, Dionisio de la Rosa, Otoniel Tejeda, 

Margarita Tejeda, Esteban Cruz, Braulio Espinal, Carlos Sánchez, Damarys Vásquez, Danny 

Guzmán, Eduardo Hidalgo, Fabiana Tapia, Getrude Ramírez, Héctor Ramírez, Jacqueline 

Ortiz, Ivannia Rivera, José Hernández, Julito Fulcar, Luis Vargas, Pedro Mota Pacheco, 

Plutarco Pérez, la doctora Rosa Hilda Genao, Rudy Méndez, Sócrates Pérez, Ana Mercedes 
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Rodríguez…, cuando dije ‘doctora’, era la doctora Ana Mercedes.  Continúo con los 

proponentes:  Charlene Canaán, Yuderka de la Rosa, Heriberto Aracena…, ya mencioné a 

Margarita, Carolina Paula, Dionisio de la Rosa, y finalmente, proponentes:  Manuel Florián, 

Félix Hiciano…, ya lo mencioné, Sadoky Duarte.  Ellos son los proponentes de estas veinte 

resoluciones.  Solicito al Pleno que sean liberadas de lectura, para que escuchemos la parte 

dispositiva de los informes que rindieron las comisiones.  Posteriormente, haremos los 

turnos, y entonces, la votación la hacemos hoy, si alcanza el tiempo, y si no la hacemos la 

semana que viene.  A votación, liberarlas de lectura, y estamos terminando”. 

 

Votación 012 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que los 

proyectos del décimo tercer grupo de resoluciones internas 

fuesen liberados del trámite de lectura, resultó:  APROBADO.  

96 DIPUTADOS A FAVOR, 1 DIPUTADO EN CONTRA 

DE 97 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Voten, por favor…  

Estamos votando.  Voten, por favor.  Vamos a darle lectura a los dispositivos.  Afine la 

garganta, doña Shoraya, y doctor Rojas, de cinco en cinco.  Es los dispositivos nada más… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, de inmediato, doña 

Shoraya inicia la lectura de los primeros cinco.  Por favor, vamos a tratar de ver si podemos 

concluir con este punto, y terminamos por hoy”. 
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No.1 

LECTURA DE INFORME 

 

No.2 

LECTURA DE INFORME 

 

 

 

No.3 

LECTURA DE INFORME 

 

 

No.4 

LECTURA DE INFORME 

 

 

 

No.5 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado en funciones de presidente Máximo Castro:  “Gracias, secretaria.  Ahora continua 

el secretario, del número seis, al número diez”. 

 

No.6 

LECTURA DE INFORME 

 

No.7 

LECTURA DE INFORME 
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No.8 

 LECTURA DE INFORME 

 

No.9 

 LECTURA DE INFORME 

No.10 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado en funciones de presidente Máximo Castro:  “Gracias.  La colega secretaria, del 

once al quince”. 

 

No.11 

LECTURA DE INFORME 

 

No.12 

 LECTURA DE INFORME 

 

No.13 

 LECTURA DE INFORME 
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No.14 

 LECTURA DE INFORME 

 

No.15 

 LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora, el honorable diputado, doctor Rojas, 

en su condición de secretario ad hoc, dará lectura a la parte dispositiva de los informes de las 

resoluciones números 16, 17, 18, 19 y 20 y con esa concluimos esa parte.  Adelante, doctor”. 

 

No.16 

 LECTURA DE INFORME 

 

No.17 

 LECTURA DE INFORME 

 

No.18 

 LECTURA DE INFORME 

 

No.19 

 LECTURA DE INFORME 
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No.20 

 LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Ahora…, estas resoluciones, 

obviamente, no las vamos a votar hoy porque las condiciones no lo van a permitir, sin 

embargo, hoy sí vamos a hacer los debates de la manera que la hacemos, ¿cómo son los 

debates?, bueno, los que quieran hablar, hablan, son solo tres minutos, damos los turnos en 

el mismo orden… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bueno, pues, ve a tu curul…  Y entonces, los 

damos en el mismo orden en que los pidan, y entonces, la votaremos el próximo martes, 

porque ya las condiciones no van a estar dadas; ahora, sí los debates porque el martes no 

vamos a debatir este grupo de resoluciones.  Entonces, adelante, Hamlet.  De una vez, te la 

di a ti.  Se bota el café.  Hamlet Sánchez Melo tiene la palabra”. 

 

Diputado Hamlet Amado Sánchez Melo:  “Muchas gracias, presidente, buenas tardes… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Luego de que concluyan…, discúlpame, 

Hamlet, luego de que concluyan los debates, entonces, ya terminamos la sesión porque 
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habíamos dicho de terminar a las dos (2:00), estamos un chin chin pasados, pero justo es el 

que concluyamos esta partecita, ¿verdad?  Adelante, Hamlet Sánchez Melo”. 

 

Diputado Hamlet Amado Sánchez Melo:  “Una vez más, presidente, nos unimos al dolor que 

embarga la familia Pacheco, y por supuesto, le pedimos al Todopoderoso mucha fortaleza a 

usted y a toda su familia.  Presidente, brevemente, de manera muy puntual, tenemos un 

proyecto aquí, que la comunidad de Salvaleón de Higüey, municipio cabecera de la provincia 

Altagracia, y es solicitando un parqueo, aparcamiento, para los vehículos, sobre todo, en el 

casco urbano, en el municipio de Higüey.  Este es un proyecto, presidente, viable, es un 

proyecto, que sabemos que, con la venia de los colegas diputados y usted, será aprobado en 

los próximos días, y por supuesto, será puesto en ejecución porque entendemos que es de 

vital importancia para la provincia de La Altagracia.  Este parqueo sería bajo la modalidad 

de un acuerdo-convenio público-privado, a los fines de que se pueda involucrar al sector 

privado, para la localización de los terrenos en el municipio de Higüey.  De manera que, 

pedimos el voto favorable para esta pieza importante para el municipio de Higüey.  Muchas 

gracias, presidente, y gracias a los colegas diputados por la atención”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora otorgamos el uso de la palabra a don 

Mélido Mercedes, diputado San Juan de la Maguana, Fuerza del Pueblo”. 
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Diputado Mélido Mercedes Castillo:  “El proyecto de resolución que estamos planteando 

solicita la construcción de un mercado público en el distrito municipal de La Maguana, Hato 

Nuevo.  Este distrito está ubicado en la zona norte del municipio de San Juan de la Maguana, 

es un lugar histórico, es la tierra de Olivorio Mateo, ese personaje revolucionario, curandero, 

ubicado en La Maguana, en lo que se denomina la Agüita de Olivorio Mateo.  Precisamente, 

un día como hoy fue atacado su campamento por tropas norteamericanas, combatieron, hubo 

muertos y heridos, de ambos bandos.  ¿Por qué la construcción de este mercado?, bueno, en 

primer lugar, porque está, este distrito municipal, un poco alejado del municipio cabecera, 

estamos hablando de aproximadamente quince kilómetros; sin embargo, es un pueblo muy 

productivo en términos agrícolas, de manera tal, que las actividades comerciales les quedan 

muy distantes para realizarlas.  Así la cosa, si tenemos un mercado en el distrito municipal, 

pues, todas sus actividades las realizarán, respectivamente, en su lugar; esto significa 

progreso y desarrollo para este distrito municipal muy trabajador, además de que genera 

muchos empleos para la zona.  En tal sentido, les solicitamos a los honorables diputados y 

diputadas, que den el voto positivo a favor de este proyecto de resolución.  Dios y el distrito 

municipal de La Maguana Hato Nuevo, así como nosotros, también, mucho se los vamos a 

agradecer.  Muchas gracias y que Dios les bendiga”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias, don Mélido y damos la 

palabra al honorable diputado Heriberto Aracena, Fuerza del Pueblo, también.  Activa, la 

Fuerza del Pueblo, está bateando duro la Fuerza de Pueblo.  No, recuerden que estos turnos, 
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especialmente, de las resoluciones, se dan en el mismo orden, porque muchas veces, cuando 

estamos en los debates ordinarios, los sorteamos entre una bancada y otra, pero la Fuerza…  

Los vamos alternando, ¡gracias!  Pero, estos turnos, que son en orden de llegada, entonces la 

Fuerza del Pueblo se ha estado dejando sentir.  Adelante”. 

 

Diputado Heriberto Aracena Montilla:  “En el día de hoy queremos solicitar a nuestros 

compañeros diputados y diputadas, a dar su voto favorable a esta resolución que sometimos, 

que tiene el objetivo de la construcción de un polideportivo para San Luis, es un bajotecho 

para San Luis, que es necesario para ese distrito municipal, que queremos que pronto, 

también, los legisladores pongan su mirada y que sea municipio, porque San Luis se lo 

merece, ser ya municipio, porque tiene todas sus cualidades.  Pero, en esta ocasión, lo que 

queremos es pedir el voto favorable para este proyecto, para esta iniciativa, para que los 

jóvenes de San Luis puedan desarrollar las diferentes disciplinas y, entonces, yo sé que van 

a contar con el voto favorable de todas las bancadas.  Queremos ser cortitos y precisos, y 

decirles que, en San Luis, va en un crecimiento acelerado en los últimos tiempos y no tiene 

en este momento un bajotecho, en la zona no hay un bajotecho, el más cercano está en 

Invivienda y el otro creo que está en Guerra.  Entonces, yo creo que tiene todas las cualidades.  

Así que les pido, honorables compañeros, diputados y diputadas, el voto favorable para este 

proyecto.  Muchas gracias”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias, honorable diputado Aracena.  

Ahora, damos la oportunidad al honorable diputado Nolberto Ortiz, PRM…  No, claro, 

picadito.  Nolberto, adelante”. 

 

Diputado Nolberto Ortiz De La Cruz:  “Quiero, en nombre de la provincia Monseñor Nouel, 

darle un saludo y un agradecimiento, primero, a la Comisión Permanente de. Recursos 

Naturales, porque nos han dado el visto bueno en la aprobación, la Comisión de Medio 

Ambiente para que hoy podamos tener aprobado la construcción de un acueducto múltiple 

en el distrito municipal La Salvia, Los Quemados y Blanco. Para nadie es un secreto que esta 

comunidad es una de las que aporta más agua a la provincia de Monseñor Nouel y a todo el 

Bajo Yuna.  Sin embargo, a esta fecha todavía no cuenta con ese servicio del preciado líquido.  

Queremos agradecerle al excelentísimo Presidente Luis Rodolfo Abinader Corona, que 

también ha puesto la mirada en la República Dominicana para dejar resuelto el tema del agua 

de una vez y por todas y la provincia Monseñor Nouel no es la excepción. Ya está en fase de 

terminación un proyecto que sometimos aquí para que se construya un acueducto múltiple en 

Sonador, que también, por más de cuarenta años, venía adoleciendo de esta situación, pero 

lo estamos haciendo, no solo con estos dos distritos municipales, también estamos atendiendo 

el tema de Piedra Blanca y Maimón, con la construcción de un tanque de almacenamiento de 

más de quinientos mil galones y, vamos rumbo a toda la parte norte y los demás distritos 

municipales que están necesitados de que se les construya un acueducto de esta magnitud 

que nosotros estamos solicitando.  De manera, que agradecemos el visto bueno que le han 
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dado, el voto favorable, pero le estamos haciendo también una petición a esta honorable sala 

para que nos den el voto favorable para que se pueda construir este anhelado proyecto en el 

distrito La Salvia, Los Quemados y Blanco. Muchísimas gracias, presidente y muchísimas 

gracias honorables diputados y diputadas”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Ahora otorgamos el uso de la 

palabra al honorable diputado Sadoky Duarte, provincia Sánchez Ramírez del PRM.  Oíste, 

Hamlet, al PRM también le toca”. 

 

Diputado Sadoky Duarte Suárez:  “En este proyecto de resolución hemos solicitado la 

construcción de un bajo techo en el distrito municipal, en el municipio, perdón, de Villa La 

Mata.  El municipio Villa La Mata es una comunidad donde convergen muchos jóvenes y 

muchos jóvenes se dedican al deporte.  La provincia tiene en los diferentes municipios un 

bajotecho y falta un bajotecho en dicho municipio de Villa La Mata, por ende, este proyecto 

que hemos solicitado para que Villa La Mata tenga su bajotecho ante una comunidad de 

jóvenes deportistas y de mucho arraigo en el deporte, porque tenemos muchos beisbolistas 

que están transitando las Grandes Ligas, ahí es una cosecha hasta de peloteros y en el marco, 

también, del basquetbol hay muchos basquetbolistas en esa comunidad que se han destacado 

bastante en los ruedos nacionales e internacionales.  Ante esa situación, como diputado de la 

provincia Sánchez Ramírez, estamos solicitando la construcción de un bajotecho en el 

municipio de La Mata, para que esta juventud deportista de esta comunidad pueda ejercer el 
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deporte como lo ejercen los diferentes municipios de la provincia Sánchez Ramírez.  Pido el 

voto favorable de todos y que el Señor me los bendiga”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Amén!  Bueno, hemos concluido con las 

participaciones, entonces, vamos a dejar la sesión hasta aquí, estas resoluciones ya serán 

sometidas en la semana que viene, ya fueron leídas, leídos los informes, debatidas y 

lamentablemente el diputado que quiera turno la semana que viene, no lo va a tener porque 

ya están listas para votar.  Procedemos a cerrar la sesión y les convocaremos, oportunamente.  

La sesión del próximo martes es a las doce (12:00) del mediodía.  Muchas gracias, colegas 

diputadas y diputados”. 

 

CIERRE DE SESIÓN. 

 

 

 


